

TIERRA SORIANA

Periódico independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Año IV.—Soria 3 de Marzo de 1909.—Núm. 301

Precios de suscripciones
AL AÑO..... Ptas. 9,00
AL SEMESTRE..... » 5,00
AL TRIMESTRE..... » 2,75

En la Capital 75 céntimos al mes.
En el Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

Nuestros propósitos

Al exponer en el primer número los propósitos que presidieron á la fundación de este periódico, teníamos el convencimiento de que nos hacíamos eco de una necesidad sentida en nuestra provincia, y el favor que en el tiempo que llevamos de existencia nos ha sido dispensado por nuestros comprovincianos, á quienes quedamos muy obligados, prueba plenamente que no estábamos equivocados.

Damos aquí por reproducido cuanto bajo el mismo título que hoy, decíamos en 5 de Noviembre de 1906, y hemos de confesar sinceramente que no pretendemos que nuestro programa sea el mejor y el más excelente; nos limitamos tan solo á consignar que tiene importancia indudable para justificar el entusiasmo con que procuramos continuar la labor emprendida.

La defensa de los intereses generales de esta provincia que, en su esencia, son, afortunadamente, iguales á los de las demás provincias españolas, ha de seguir siendo base de nuestras campañas, y en relación íntima con esta aspiración, hemos de trabajar con ahinco para dejar en el lugar que merecen, las ambiciones personales sobre las cuales viene girando, desgraciadamente, muy en primer término, nuestra vida política.

Nos hemos fijado muy principalmente en lo que de nacionales tienen las aspiraciones de esta soriana tierra, porque las preferencias y privilegios otorgados á determinadas comarcas y determinadas producciones, contribuyen grandemente al malestar económico del país, y porque al coincidir nuestra labor con análogas aspiraciones existentes fuera de nuestra provincia, hemos de procurar influir, dentro de la modesta esfera de acción que ha de sernos dable alcanzar, en la necesidad que siente nuestra patria de que la política nacional consagre atención especialísima y decidida á los asuntos que al bienestar general se refieren.

Al defender estos intereses, necesariamente tenemos que seguir prestando preferente atención á la triste situación en que se encuentra nuestra Agricultura, tan abandonada y postergada por los poderes públicos y cuyas necesidades suelen ser tan desconocidas por nuestros políticos.

Y si al poner de manifiesto los perjuicios que los intereses generales vienen sufriendo en el orden local, provincial y nacional, y las responsabilidades que en ello puedan alcanzar á nuestros organismos y á los representantes que los constituyen, incurrimos en el desagrado de muchos políticos y de gran parte de los que viven ó aspiran á vivir de su apoyo y favor, esto, en vez de abatir nuestro ánimo, será un motivo más para proseguir con mayores energías en nuestras campañas.

Y para completar las manifestaciones, que el tiempo que lleva de publicación TIERRA SORIANA exige añadir á nuestro programa, creemos necesario consignar que ha habido bastantes personas que nos han expuesto su extrañeza al conocer nuestras manifestaciones sinceras y que nos llamamos, defensores de los intereses generales, que no hayamos puesto ni pongamos á nuestro periódico un dictado que llevamos en nuestra conciencia.

Ya hemos dicho antes, y con gusto repetimos, que no tenemos la pretensión de que nuestro programa sea el más excelente; hemos indicado que, al crear necesario especializar nuestra labor nos hemos fijado, principalmente, en lo que más hallamos nues-

tra atención y en aquello que mejor encaja dentro de nuestras aficiones y de nuestro estudio; y hemos de añadir que ha pesado siempre tanto en nuestro ánimo la especialísima condición de que son tan elevados y tan puros los sentimientos religiosos y de que son precisos para su defensa tan exquisitas condiciones que, nosotros, modestos ciudadanos, no nos sentimos llamados á tomar una investidura que quizá pudiera causar á nuestra religión los daños que, á juicio nuestro, le han causado periódicos que, llamándose católicos no han correspondido á lo que este calificativo les exigiera.

Nuestra religiosidad ha de sentirse satisfecha con no ver en TIERRA SORIANA ni ideas ni relatos que puedan molestarla; con procurar desenvolver nuestras campañas dentro de las más exquisita corrección que el amor al prójimo y el respeto á los poderes constituidos exige, y aun cuando nuestras plumas habrán de inspirarse muchas veces en la necesidad de dar satisfacción á sentimientos bien arraigados, no por ello nos creemos en condiciones de ostentar un título que nos parece demasiado elevado para nosotros y no muy compatible con el entusiasmo con que hemos de defender nuestros puntos de vista en las varias cuestiones que, preferentemente, venimos tratando.

Con respetos para todo y para todos, anhelando más que nada la prosperidad de ésta provincia y desligados de compromisos que pudieran hacernos presión en una norma de conducta libre de convencionalismos, nos afirmamos una vez más en nuestra independencia.

Seguramente nuestras escasas fuerzas no han de estar en relación con la importancia de nuestros propósitos, pero nuestros anhelos se verán cumplidos si nuestros comprovincianos siguen alentándonos en el entusiasmo cada día mayor con que procuramos defender un programa que consideramos justo y conveniente.

INSTANTANEA

Aurora nueva

Yo te saludo, aurora de ideales, si tras de tí viene el cumplimiento de la justicia, de la paz y del bien.

En verdad que así eres la anunciación de un día hermoso, en donde irradian anhelos grandes y saludables promesas.

¿Qué importan sacrificios ante la perspectiva de luchar por algo que está lejos de miserias, imposibles en espíritus bien dispuestos?

La aurora mía de hoy, símbolo de desengaños que guarda la experiencia, trae á mi alma entusiasmos que van á afanzarse en algo que es innato en el hombre ó se adquiere por educación: ese algo se llama voluntad.

Yo he pensado en mi aurora-símbolo y he sentido que ella no alumbró al mundo.

En verdad que para los hombres no ha asomado aun la aurora de justicia en diecinueve siglos cumplidos.

¡Pobre humanidad! No has sabido conseguir para tí misma, ni la paz que te han robado las pasiones, las mentiras y los egotismos.

Y por eso mi aurora-símbolo, hija de un instante de pura fantasía, ha tenido en la realidad un dejo de amargura que los hombres se empeñan en desechar inútilmente.

Ante la vida

La farsa joco-seria de la vida despliega ante la mía su aparato; su miseria, su pompa, su boato no tendrán nunca mi atención rendida.

En carretera, ante sus pies tendida ve cruzar el pastor desde su hato en balumba pesada al carromato, al cauto en rapidez estremecida.

Y su vista en glacial indiferencia, henchida de una no estudiada de piedad y desdén, año tras año,

ve á los demás cruzar la carretera... Yo soy ese pastor que nada espera mientras cuida amoroso su rebaño.

NICASIO HERNÁNDEZ LUQUERO.

De la juventud intelectual

Por qué es triste.

La juventud de ahora, la juventud intelectual que piensa y siente, es triste. Con su lloro, lacrimosa la flor de sus años rosados, apenas tiene adolescencia cuando de ésta pasa rápido á la senectud, dejando estela de hieles en sus partos espirituales, y recuerdos amargados con las sales de su llanto en el camino recorrido á través de la vida.

Son sus trenos bellos, pero tristes, son de sus concepciones hermosas, pero melancólicas.

Espíritus triviales ó perversos han atribuido ésta melancolía á egoismos innobles, á poquedad de ánimo á flexibilidad ante el ambiente. ¡Oh, no! precisamente por que son cultos, por que fueron animosos, por que intentaron altruismos cuando en la lucha perecieron; por eso son tristes. Su rebeldía les dotó con bagaje de innumerosos desengaños y les legó ese gesto adolorado que creéis *posse* y ese esguince despreciativo con que parecen querer escupir á los estultos y á los torpemente ambiciosos. Son orgullosos, sí, y son soberbios: tienen derecho á serlo. Conocen su propio valer, ofrecieron su concurso y se les despreció su cooperación ó se les impuso para aceptarles cobardías y bajezas, y ellos que nos conocen, ellos que desdennan puestos y sueldos logrados por recomendación y á cambio de mutilación en las ideas, se creen, y con sobrada razón, los únicos puros en éste ambiente mefítico donde todo se compra, donde todo se vende, donde con todo se transige.

Si ellos hubieran transigido con immoralidades, Anacreonte el muy amado inspiraría sus jácaras é iluminaría sus trovas. Y si con mercaderes se hubiesen entendido, otra sería su facha, otro su aspecto; desdennarían partidos ventajosos, desobedecieron á sus padres previsores, ofendieron solo en los altares de bondad y belleza y las flores que crían estos vergeles se mustian pronto y las luces que alumbraban estos altares, las apaga presto por que el egoismo suele soplar.

Es doloroso al ver una juventud triste; pero es injusto acusarles de misántropos y ególatras. No hagáis tal. Ver que si lloran, más que por ellos, es por la suerte de éstos infelices eternamente explotados, que en la tienda, en el fondo de la mina, sobre el banco en el taller, sobre el andamio en el alero, junto á la mesa en la oficina, pegado á la hornilla en el laboratorio y acuchillado por Aquilón en la besana, cantan mientras trabajan, y en su consecuencia no ven que profanan su labor, al entregar su producto al amo, y aniquilan prematuramente unas energías, que anuadas y por inteligencia dirigidas serían la felicidad de todos.

Y ellos, que vieron irredentos á éstos, no queriendo apagar sus entusiasmos de mozos y artistas ni profanar sus creencias impolutas, hacen la retirada del palenque con el corazón destrozado, y desde su *torre marfil* miran pasar la farándula grotesca, los desvergonzados histriones que llevan el ideal en el estómago y la fé en la prebenda...

AMARO GONZÁLEZ.

Sobre la "Antigüedad del hombre,"

La publicación de mi artículo titulado «Antigüedad del hombre», me ha proporcionado grandísima satisfacción. Aquí, donde hace años venimos publicando artículos de Higiene sin que nadie haga caso alguno, ni nadie se dé por aludido, he tenido la suerte de encontrar por lo menos un lector, el cual ha llevado su bondad hasta el punto de molestarse en combatirlo. Doy las gracias á *Alsi* por su bondad y aprovecho gustosísimo la ocasión que me proporciona, con su artículo de *Ideal*, para insistir en aquella croniquilla que tan amablemente ha sido tratada.

Hice yo la advertencia aquella de que los católicos podían, sin reparo alguno, conocer y opinar acerca de la antigüedad del hombre; porque esta cuestión no creo que sea de fé sino exclusivamente científica. No es esta cuestión como otras que se discuten con ardor en el campo de la Antropología. Las dos cuestiones: Origen del hombre y Unidad de la especie humana, si no recuerdo mal, son de fé. Acerca de ellas no discute ningún naturalista católico de los cuales hay muchos y muy eminentes. Si no han hecho declaraciones acerca de la antigüedad de la especie humana y de la cronología bíblica, es porque no quieren por vocar discusiones estériles y porque en ciencia no sirven más que hechos y razonamientos.

Por otra parte, cómo ni por qué han de discutir? Los hechos son hechos y acerca de ellos no hay más que admitirlos, cuando son ciertos, ó negarlos si son falsos, ó porque sí. Este afán de negar *porque sí*, en Ciencia no conduce más que al descrédito, como hombres de ciencia. Diganlo las negaciones de los señores á quienes nombra el distinguido articulista, los cuales se han visto orillados y... olvidados y han tenido el sentimiento de ver, cómo á pesar de sus negaciones, en las cátedras de Antropología y de Historia Natural del mundo entero, se viene hace años enseñando y razonando acerca de lo que ellos negaron, no siendo las que menos se distinguen las escuelas superiores católicas (Lovaina etc.) y no siendo los menos entusiastas en aportar materiales los sacerdotes y misioneros de cultura, que todos los días, enriquecen los museos con sus hallazgos.

El afán de involucrar cuestiones ha sido lamentable. Así *Alsi*, por su cuenta, involucra cuestiones tan distintas como la que plantea la mandíbula de Heydelberg y los cráneos de la Europa central.

¿Qué tiene que ver lo uno con lo otro? Aquella es un dato para resolver la antigüedad del hombre. El razonamiento no puede ser más sencillo.

En un punto del globo se ha encontrado un hueso humano. Aquel terreno es del período terciario; como es fácil determinar si un hueso pertenece ó no á la especie humana y por otra parte es fácil determinar (siempre por técnicos, claro está) la naturaleza del terreno, ¿no es claro que en el período terciario vivió un hombre? Y al vivir un hombre, no es de suponer que no estaría solo y puede deducirse la existencia de la especie humana? Esta cuestión es, creo yo, distinta de la planteada por los cráneos de que mi distinguido *Alsi* hace mención, porque aquí se pueden poner reparos. Estos podrán ser datos para la capacidad de los que los poseyeron y de los de su raza; y aún en esto los hombres serios no se embarcan de ligero.

Hoy tenemos idiotas, degenerados etc. etc. cuyos cráneos, si se encuentran de aquí á unos miles de años, no darán clara idea de la estructura y capacidad de la raza blanca que actualmente puebla Europa. No hay

pues que confundir las especies ni los cráneos con las mandíbulas.

Llama *Alsi* inofensivo mi artículo y yo se lo agradezco. Desde luego podía suponerse al conocerme, que mi fin al publicarlo no podía ser malo. Voy á exponérselo á *Alsi* para que lo conozca y, cómo él es bueno además de inteligente y culto, estoy seguro que ha de contribuir á propagarlo, dejándonos de pequeneces y minucias.

En España hay, sin duda, un arsenal riquísimo de ejemplares que podrían enriquecer los museos y elevar la cultura. Pues bien; por el desvío á estos estudios, quizá por el temor que á algunos inspiran estas llamadas *novidades* (de un siglo de fecha) la mayor parte de restos, ejemplares, etcétera, etc, son destruidos ó se pierden ó... van al extranjero, dándose el caso triste de que una parte de los descubrimientos en la península sea hecho por extranjeros que conocen mejor que nosotros el valor de esos hallazgos para las ciencias naturales. En Soriana se encontraron restos de mastodonte por... los Sres. Olet, ó al menos ellos los recogieron. ¿No cree *Alsi* que conviene dar á conocer la importancia de conchas, huesos, plantas y mosquitos raros, en una palabra cuanto pueda ser útil para el estudio del hombre y de los seres que pueblan la Naturaleza? Yo creo que sí. Seguramente se verían los museos y laboratorios de Historia Natural españoles tan repletos como en el extranjero y yo espero que los párrocos, maestros, farmacéuticos, etc. etc., habían de adquirir la nombradía que han tenido y tienen algunos franceses, belgas y alemanes con sólo excitar la curiosidad hacia esos estudios. Los profesionales de pueblo no pueden, por lo modesto de sus haberes, comprar muchos libros; pero en el estudio de la Naturaleza tendrían un libro elocuente, inmenso, siempre abierto á sus ojos y á su inteligencia, proporcionándoles placeres puros que no da la lectura de una obra, siempre deficiente y casi siempre cara.

Hace poco ha fallecido un hombre gloria de España, un botánico eminente, el Sr. Pardo Sastrón. Era modestísimo farmacéutico de un pueblo, que no pudo tener gran biblioteca ni había sido un estudiante modelo. Se estableció en Valdealgofra, vió trabajar á otro farmacéutico eminente, el Sr. Loscos Bernal, se aficionó á la Botánica... y solo y en pueblo dió días de gloria á la Ciencia y á España. ¿No cree mi distinguido *Alsi* que vale la pena de escribir de estas cosas? Yo opino que sí y animado por el éxito (por lo menos he sido leído) espero continuar, claro es que con la prudencia en mi característica.

M. INIGUEZ.

CUENTOS INEDITOS

Solar de nobleza.

I

Remontábase tan noble origen á los comienzos del siglo...

Fué D. Millán, caballero á quien nombraban señor, vasallos respetuosos, fornidos, mansos; verdaderos perros de amo bueno. Tenía castillo grande, inexpugnable, de leyenda; de puentelevadizo y cuatro torreones que avanzaban atrevidos, uno á cada viento, amén de torre del homenaje, en que ondeó bandera de guerra y bandera alba, de paz. Enclavábase tal fortaleza en una prominencia que rodeaban praderías vastas, muertos en faldas de montañas que se veían lejos: tierras de Don Millán semejantes á reinos de aquellos reyes de pedacitos de nuestra Hispania.

Ponía este señor su hacienda y vida al servicio del rey Ramiro, el de la Campana, quien sentábase á sus manteles, pedía voto y consejo en cuestiones embarañadas, y se placía estrechando su leal mano benévola, fraternalmente...

Don Millán gozaba de tanto honor dispensado por su rey ante sus mismas mesnadas.

«Señor,—decía—mi vida y la de estos son vuestras; si vuestro cetro peligrara, pasarían á buscarlo sobre

nuestros cuerpos caídos.» Asomaba á sus labios una sonrisa como de reto. El sol doraba aquel ejército de hierro

Pasaron años, lustros, siglos... Ya no quedaba de Ramiro sino la tradición del suceso de Huesca, contado por vejetes al amor de la lumbre, escuchado por mozos entre gesto y gesto de incredulidad.

De Don Millán no se guardaba ya ni aún leyenda. Un castillo grandote alzábase junto á las cuevas: era nidial de águilas, de grajos; guarida de lobos hambrientos, de alimañas. Lo confesaban obra de un tiempo remoto, y se decía que hubo encantamiento de damas encerradas en mazmorras por maridos celosos. Los chicuelos mirábanlo con cierto respeto que rayaba en miedo; algunos relucían medrosos pasar junto al castillo, fantasma negro á la luz de la luna.

Amenazaba ruina la torre del homenaje, que carecía de asta para izar bandera. Comíase el tiempo aquellos torreones de pesada fábrica, que avanzaban ahora más que valientes, temerarios... Era algo negro el tal castillo.

Y la carretera, que hacía tanta falta! Tal era la exclamación de grandes y chicos.

Voló el coloso á fuerza de barrenos y de toneles de pólvora. Cayó su pesada masa como señor grande, como cae un rey, con estrépito: fué como si en la tierra se hubiera dado con un mazo mayor que la tierra misma. Fragmentos de sillería cegaron el foso enorme, y el polvo veló la luz del sol, y el estampido se oyó lejos, como un trueno, encontrando ecos en las montañas, en los desfiladeros, rodando por la llanada....

Sobre el solar del coloso cimentóse la carretera blanca, como una cinta, recta, larga; y la madre España y Francia, su hermana, se unieron con ella más fraternales. Por ella circularon diligencias tintineando alegres. El pueblo respiró fuerte. ¡Tenía vida nueva!

II

Era esta morada de dos pisos sobre el firme, el principal con balcones grandes, altos, sin esbeltez, de mucho fondo, con barandal de barrotes gordos y suelo sustentado por palomillas groseramente forjadas. En el piso superior, tocando al tejado, cuyo aleré salía mucho, una hilera de ventanales.

Era en el centro portalón de dos hojas cuyos goznes chirriaban cuando se abrían ó cerraban, y sobre el portalón era el que se asentaba escudo símbolo de rancio linaje, de timbres múltiples: palmas y laureles, tal cual flor de lis, cabecicas de infieles, recordativas de la Santa Cruzada; cuanto de fuerza y nobleza pudiera perpetuar la piedra.

Afincábase el casón frontero al poblado, que parecía proteger como buena madre á un hijo, y se conocía ya alzado allí de mucho tiempo: los viejos actuales, sus padres, sus abuelos ya lo conocieron.

Ahora lo habitaba señora de abolengo, al decir de las gentes llegada á menos. Era una dama alta, cincuenta, de cabello cano, que tenía aspecto de reina, la encastillada en aquella casa—palacio, fuera del bullicio, en las habitaciones del piso principal cuyos huecos de balcón tenían cortina de emparrado.

Se decía que tal señora habitó de casada en la ciudad, donde hizo vida harto distinta á la de ahora, de lujo y despilfarro.

Murió el esposo, fuéronse los bienes, administrados por manos extrañas con demasiado interés, y pensó la viuda habitar el casón, recordándolo como un refugio. Aun le restaban unas tierras, pocas, que se vería obligada ella misma á administrar, y haría economías suprimiendo criados. Sólo quedóse de éstos una doncella, á la vez cocinera, y un hombre barbílampina, que era á un tiempo jardinero, mayordomo, ayuda de cámara del señorito Luis, servidor de mesa.

Se habilitó un salón y en sus paredes se colgaron retratos de los nobles antecesores: damas encopetadas que lucían diademas y trajes de corte; va-

rones serietes, ostentando bandas y condecoraciones...

No tardó en ahogarse el Srto. Luis en aquel ambiente nuevo. Que le dejaran correr mundo, uno, dos, tres años, llevando vida de golondrina que después ya volvería, encargándose de administrar aquella poca hacienda, á ser buho en el casón. No pedía un imposible, después de todo. Jóvenes casi plebeyos, le echaban en cara, en la ciudad, que él no había salido de las faldas de mamá. Llamábanle niño á los veintidós años y precisaba darles una lección.

Salió el Srto. Luis á vivir, según decía, dejando á la noble madre en el casón, sola con el jardinero-mayordomo y la cocinera-doncella. Escribía el hijo demandando dinero: tenía compromisos, jugaba, perdía. Al fin era un hombre que hubo de alternar con los demás, y, sobre todo, dejar en buen lugar el apellido, pagando religiosamente sagradas deudas contraídas en el tapete verde. ¡Dejar en buen lugar el apellido! Gozaba entre llores la noble madre cuando leía esta advertencia del hijo. Se sentía orgullosa de que el hijo, en medio del ambiente vicioso de la ciudad, se acordara de apellidos, y sufragaba gastos hipotecando, vendiendo. ¡Qué importaba! Era sacrificio hecho á gusto para mantener el linaje bien por alto.

III

En esta época se hallaba desierto el casón, que tenía seco el emparrado y abiertos desde hacía tiempo, noche y día, los balcones, con las vidrieras sin cristal. Del portalón había arrancado maro oficiosa una hoja y la otra bandeabase empujada por el viento: se abría, se cerraba, con chirriar estridente de goznes.

Se hicieron goteras en la techumbre, por las que filtraba agua, encharcando el pavimento del piso alto. Se cubrieron de salitre las paredes del patio y hubo idilio de gatos por los destartados salones.

Poco hacía, truhanerías curialescas despojaron de muebles la vieja morada y se vendieron los muebles infamamente en la sala del Juzgado, en subasta para pago de deudas, parando en manos de prenderos los retratos de la noble familia.

Semejaban hoy, cuando llovía fuerte, los paredones de este edificio, como enormes mejillas de viejo que llorara.

IV

Con la cabeza baja escuchaba el caballero la charla del pastor. Decía gustar de saber aquellas historias de familias ajenas.

Si usted supiera, buen hombre, cuantas casas van como ésta.

Y el pastor continuaba y el caballero interrumpía.

«Pero nó quedaron tierras? Tengo idea de que las hubo, y extensas. ¿Y qué se hizo de los muebles? ¿Hay alguno aún en el pueblo? ¿Cuanto secreto hallarían en los bargeños, entre los papeles! Porque mi ma..., estas señoras gustan tanto de guardar papelotes. Verdaderamente me dá lástima.

¡Y cuantas casas van como esta pobre casa!

Continuaba el pastor diciendo que medraron los criados cuando murió la señora. Ya habían comprado algunas tierras contiguas y hablaban de casarse. Progresaron, progresaron—decía con risica de sorna—¡Y aún se dejaron decir los muy... que la señora no les pagaba! Acudieron á la justicia, pero se fastidieron, que no llegó para pagar á todos.

Y dijo el viajero: ¿De modo que aquí no queda nada, nada; sólo honor?—mirando el escudo.

Y el pastor replicó: Anda, anda, honor. ¡Qué ha de haberlo cuando se tienen deudas y no se pagan, y á más el único hijo es un perdulario, tanto, que dicen que se metió á cómico.

Se apoyó el pródigo en el quicio del portal, sin atreverse á entrar, creyéndose indigno. Lloró como una mujerzuela. ¡Cuán opuestamente caía esta casa al castillo de don Millán!

A. IBÁÑEZ SÁNCHEZ.

Zaragoza-Febrero-1909.

Comunicado

Sr. Director de TIERRA SORIANA.

Le agradeceré la inserción en su periódico de las siguientes líneas.

Su afectísimo s. s. q. b. s. m.—DOROTEO VALER.

Reto al reto.

Según informes que publica *El Avisador Numantino* en su último número, el día 29 del corriente mes de Marzo se celebrará el juicio oral de D. José Duro y Doroteo Valer Muñoz, por haber cambiado el segundo un billete, que procedía del primero y *El Avisador Numantino* del que es responsable de dicha causa.

DOROTEO VALER.

1.º de Marzo de 1909.

Sección religiosa.

Santos de hoy miércoles.—Témpora, Santos Emeterio, Celedonio, Félix, Marcia y compañeros mártires, San Marino y Cuñegundo, emperatriz, virgen.

La misa y oficio divino son de San Emeterio y San Celedonio, mártires, con rito doble y color blanco.

Hay indulgencia plenaria dos días cualquiera al año, confesando, comulgando y rogando por la «conversión del Japón» para los que lo hayan encomendado semanalmente á Dios, ó recomendando frecuentemente á otros.

Santos de mañana jueves.—Santos Casimiro, confesor, Efrep, obispo, Lucio Papa y mártir, Cayo, mártir, Basilio, Eugenio y compañeros, obispos y mártires.

La misa y oficio divino son de San Casimiro confesor, con rito semidoble y color blanco.

Visita de la Corte de María.—Miércoles 3.—De la Visitación en el Carmen.—Jueves 4.—De los Dolores en San Pedro.

CULTOS

Se celebra misa solemne todos los días en la Insigne Iglesia Colegial á las diez menos cuarto, terminada Tercia, la segunda misa de Nona y á continuación se cantan Vísperas.

El jueves á las seis de la tarde se practica en la iglesia de San Juan de Rabanera el devoto ejercicio de la Hora Santa, estando de manifiesto su Divina Majestad, rezándose la Estación, Santo Rosario y Letanía, religiones cánticos y Meditación, finalizando los cultos con la divina bendición y reserva.

INDULGENCIAS

Su Santidad el Papa Pío IX, en 27 de Abril de 1865, concedió á los que practiquen la devoción del mes de Marzo en obsequio de San José, trescientos días de indulgencia para cada día del mes, y una indulgencia plenaria en el día que se dijo del mismo mes, habiendo confesado y comulgado, y rogando según la mente de Su Santidad.

V. M. L.

DE LA PROVINCIA

Ecos de los pueblos

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Ojuel.

25 de Febrero de 1909.

Exámenes.—El día 20 del corriente se celebraron los exámenes en la escuela pública que dirige D. Emiliano Domínguez Sacristan Maestro interino de la misma.

El resultado ha sido completamente satisfactorio.

La Junta acordó dar un expresivo voto de gracias por su trabajo á dicho profesor y que se le entregue copia del acta que se levante para que le sirva de méritos y de estímulo en su carrera.

Como sabemos la modestia que carteriza á nuestro amigo Sr. Domínguez, no hacemos más comentarios y desde estas columnas le damos nuestra más cordial enhorabuena.—León Garcés.

Aimaluez.

25 de Febrero de 1909

Aspecto de los campos.—Los sembrados están marchitados por las fuertes heladas, siendo imposible la siembra del tardío por falta de agua.—Diego Montón.

Serón

24 de Febrero de 1909.

Matrimonio.—El día 20 del actual tuvo lugar en la parroquia de esta villa el enlace de los jóvenes de la misma Eustasio Cacho y Modesta Lozano á quienes deseamos á quienes deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

Aspecto de los campos.—La sequía se vá dejando sentir demasiado en esta comarca y los labradores ansian pronto la lluvia.

—El martes de Carnaval ha estado muy animado en este año, y entre los ferasteros, se

encontraban nuestros queridos amigos de la villa de Gómara, don Francisco Alfaro, farmacéutico hermana señorita Margarita, don Vic-la Orden, hijo del comerciante don Tomás, don Vicente Garcés, don Lucas Llorente y don Isidoro Lapeña, maestros y secretarios respectivamente, el primero de Castil, y los segundos del pueblo de Abión.

Noticias.

Rafael Oliva de las Heras, vecino de Bordocorex, solicita ocupar el cargo de Juez municipal suplente del indicado pueblo.

Instrucción pública.

En virtud de concurso único, han sido propuestos por el Rectorado de Sevilla, doña Isidora Saenz Ciria para una auxiliaria de niñas en Benamejí, provincia de Córdoba, y don Lucas Andres Llorente para Olivera, en la de Cadiz, c. n 625 pesetas de asignación anual.

Ambos desempeñan en la actualidad las escuelas de Aldealices y Abión, respectivamente en esta provincia.

Igualmente lo han sido en la provincia de Burgos don Miguel López Hernandez, para Penalba de Castro, don Domingo Beltran para Pete y doña Virgilia Calavia Vellosillo para la de San Pantaleón de Losa, todas ellas con 500 pesetas de sueldo.

Como consecuencia de tales propuestas quedarán vacantes para su provisión interina las escuelas de Aldealices, Abión, Aldealseñor y Modamio.

El día 24 de Febrero último ha fallecido en Barcelona don Emilio Buñil y Cugat, hombre que gozaba de merecidos prestigios y reputación en la capital del antiguo Principado y amigo nuestro que fué muy estimado.

La muerte del señor Buñil nos ha producido honda pena que compartimos con su desconsolada esposa doña Mercedes Grases y toda la familia del finado.

Descansen en paz.

Ha sido nombrado Caballero de la Orden de Isabel la Católica nuestro buen amigo don Enrique Castillejo y Ugalde.

Diputación provincial.

Acuerdos tomados por la Comisión permanente de la misma, en su última sesión.

Aprobó la distribución de fondos y los pedidos que hacen las señoras directoras de los establecimientos benéficos, para el corriente mes de Marzo.

Asimismo prestó su aprobación a las cuentas de la cárceles correccionales y de Audiencia e Imprenta provincial, correspondientes al mes de Enero último.

Evacuó el informe interesado por el señor Gobernador respecto de los correspondientes a los pueblos y años siguientes; Borobia 1900 al 1907; Arenillas, 1903; Somaen, 1903 y 1904; Velilla de Medina 1906 y 1907; Yelo 1907; Vizmanos, 1904. y Seria 1898-99.

Dispuso se inserte en el Boletín Oficial un extracto de las cuentas de presupuesto y caja de esta Diputación correspondiente al año último de 1908.

Admitió en los Hospicios del Burgo y Soria a Baltasar Martínez y Martínez y Pedro Costa Sanz, de Fuentelmonje y Soria, respectivamente.

Concedió la pensión de 25 céntimos de pesetas diarios a Benito Palacios, de Buimanco; Anastasio Martínez, de Villar del Campo; Conrado García, de Ambrona y Francisca García, de Abanco, para que puedan atender a la lactancia de sus respectivos hijos.

Dispuso se entregue el asilado del Hospicio del Burgo, Mariano Hernández Benito, a su padre Dámaso Hernández, de San Esteban de Gormaz.

Señaló los precios a que han de abonarse a los pueblos de la provincia los suministros que durante el mes de Febrero hayan hecho a las fuerzas del Ejército y Guardia civil.

Ha sido propuesto para desempeñar en propiedad la escuela de Santa Cruz del Tintero en la provincia de Alava don José Llorente de Pablo.

Según participa la Jefatura de Montes a la alcaldía de esta ciudad por el señor Inspector de la octava Inspección, ha sido aprobada la subasta de 836 pinos derribados por los vientos en el «Pinar grande» de Soria y su Tierra.

El vecino de Cueva de Agreda, Paulino Saeilla ha recogido un cerdo que halló extraviado en el sitio llamado Hoya de Borobia.

Durante el último mes de Febrero no se ha impuesto multas a las empresas de Ferrocarriles.

El Jefe de la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia, invita a los dueños de fincas urbanas de la villa de Berlanga de Due-ro para que hagan proposiciones de arrendamiento de casa-cuartel, para las fuerzas de dicho instituto.

Nuestro folletín

Como tenemos prometido a nuestros lectores, semanalmente, repartiremos una hoja de 16 páginas, impresa con esmero en papel satinado, de las obras que constituirán la Biblioteca de TIERRA SORIANA.

En breve comenzaremos la publicación de la sugestiva novela

Los Angeles de la Tierra, una de las más bellas producciones del insigne Pérez Escrich.

Simultáneamente, terminaremos la publicación de

El Cura de Aldea,

que tan del agrado ha sido de nuestros lectores.

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)

Madrid 2 (2, m.)

Artículo comentado

El Nervión, periódico de Bilbao, publica un artículo firmado por el doctor Arriadiaga con el título «El árbol de Guernica», en el que ataca al venerado árbol censurando la letra del himno «Guernikaco Arbola».

El articulista dice que bajo las ramas se nombró el primer señor de Vizcaya fuente de todos los males.

Afirma que fueron elegidos para señores a niños que mamaban, con cuya sanción se hicieron los códigos y los fueros.

Crítica el autor del artículo que el castellano sea la lengua desconocida por la mayoría, y cree que se fué al traste, por estas causas, la independencia vizcaína.

Termina diciendo el Sr. Arriadiaga que no debe quedar rama del árbol símbolo, por ser árbol maldito.

Don Alfonso a Ceuta

Hoy zarpará a Cádiz, con rumbo a Algeciras, el vapor «Extremadura», para esperar a Don Alfonso y conducirlo a Ceuta.

Ignórase si al regreso desembarcará el rey en Cádiz ó Sevilla. En la excursión acompañará al monarca el ministro de la Guerra Sr. Linares.

Temporal en el mar

Goleta en peligro.—Cargamento de madera arrastrado por las olas.—Tripulantes estenuados.—Mar imponente.—Ciclón y destrozos.

La goleta titulada «María», ha sido sorprendida por un fuerte temporal frente a Chipiona.

Las olas arrastraron a la orilla del mar el cargamento de madera.

Los tripulantes pudieron tomar tierra frente a Cádiz. Todos presentaban señales de gran lucha y venían estenuados.

La comandancia de marina de Cádiz ha señalado a los navegantes el peligro que corren ante el aspecto del mar, verdaderamente imponente.

Un fuerte ciclón ha causado grandes destrozos en los cristales de muchas casas y arbolado de la mencionada ciudad andaluza.

Presentación de Linares

Debate sin importancia.

El señor Maura ha presentado a las Cámaras al nuevo ministro de la Guerra señor Linares.

El señor Villanueva, en el Congreso, y el señor Rodríguez en el Senado, atribuyen la salida del señor Primo de Rivera a un cambio de orientación en la política militar del actual ministerio.

El señor Maura ha insistido en que la dimisión fué motivada por enfermedad.

El debate, de suyo soporífero, ha carecido en absoluto de importancia.

El Banco y sus accionistas

Los accionistas de la mencionada entidad de crédito, se han reunido en

Junta general y han aprobado la memoria correspondiente al año anterior.

Paralización de trenes

Nuevos desprendimientos de tierras.—Trasbordo difícil.—Operación laboriosa.

En el ferrocarril de Castellón han ocurrido nuevos é importantes desprendimientos de tierras.

Como consecuencia han quedado sepultadas muchas de las vagonetas y herramientas empleadas por los obreros en las operaciones de reparación de la vía por los recientes desprendimientos.

El trasbordo verificase con gran dificultad por la carretera de Castellón a Tarragona.

La vía no quedará expedita en bastantes días.

Arrollado por el tren.

En el sitio denominado «Campillo», próximo al túnel de Lastanosa (Huesca), un tren de mercancías arrolló a un infeliz transeunte llamado Faustino Bel, rompiéndole un brazo y produciéndole grandes heridas en la cabeza. El estado de Bel es gravísimo.

Ultima hora.

Madrid 3 (6, t)

El ministro de la Guerra ha recibido las comisiones de personal del ministerio, a los generales residentes en Madrid, a jefes de distintos cuerpos y a otras Comisiones de las dependencias de la administración central.

Pronunciáronse los acostumbrados discursos en los que recomendó el señor Linares la puntualidad y el buen servicio.

Es muy comentado un suelto que publica *El Ejército Español*.

El Sr. Linares ha manifestado que viene a hacer algo trascendental.

El ministro de Hacienda estudia la manera de rebajar los descuentos a los funcionarios en el próximo presupuesto.

Han regresado de Valladolid el señor Moret y sus acompañantes. En la estación fueron recibidos por muchos amigos.

El señor García Prieto ha sido obsequiado con un banquete por las comisiones que trabajaban contra el impuesto de tonelaje.

Comunican de Gibraltar que recorriendo a caballo un monte la princesa Beatriz, al intentar bajar de su caligadura iba a caer de bruces y fué oportunamente sujeta sufriendo tan solo un golpe en la rodilla.

Comunican de Vigo la arribada forzosa del bergantín *Veneador*. El día 27 salió para Vigo.

El huracán lo condujo cerca del cabo de Santa María.

Su rió grandes averías.

En Barcelona, por consecuencia del trust de ganaderos de Galicia se ha elevado el precio de la carne. La prensa clama, por el encarecimiento de la vida y la imposibilidad de las subsistencias en muchas familias.

En Barcelona es tema de muchas conversaciones el anuncio de Cambó de publicar todos los discursos que pronunció sobre Administración local de marcado sabor regionalista.

Aznar Navarro.

Más de la provincia

Burgo de Osma

27 de Febrero de 1909.

Se encuentra entre nosotros el subdirector del Banco de España D. Pío Escudero, hermano del litmo, señor obispo de esta diócesis.

Los carnavales en el Burgo.—Los tres días que duraron las fiestas carnavalescas fueron magníficos. Momo recibía con fruición las caricias de un sol espléndido y veía con gusto que a la alegría de estos días se unía la animación que da un cielo despejado y una temperatura agradable; su continua risa aumentaba cuando ante su grotesca faz desfilaban sus fervientes devotos caricatureadamente disfrazados.

En las calles es donde la animación ha sido menor, sin que por eso hayan faltado los procazes y atrevidos bebés que, apeando el tratamiento, nos han dicho cosas picarescas impropias de su edad, ni los clowns, ni unos organizadores con un organillo antediluviano que postulaban para... las víctimas de Messina; ni unos húngaros muy bien disfrazados que hicieron su vida bohemia en una tienda que construyeron en la plaza de los Cacharros, que explotaban un magnífico oso, que después de sus danzas también pedían para... ofrendar sus ingresos al dios del pámpano... La nota saliente y original la ha dado el elemento joven de la banda municipal. Sus nombres merecían aquí, pero baste decir que con mucha paciencia y entusiasmo han construido con cartón y tela bien engrudados el instrumental completo de una banda, poniéndoles boquillas de caña. Han hecho pasar ratos superiores con el siguiente repertorio:

1.º Paso-doble, del Sr. Romero, director de la banda municipal.—2.º Couplés de la «Risa» y una jota, música del Sr. Lozano, letra muy intencionada de los murguistas, y 3.º Couplés de «Alma de Dio» y otras obras. Enviamos como muestra uno de los couplés:

Acordáos de los pobres una vez, por caridad, y arreglarles el camino que buena falta hace ya. Aunque no sea asfaltado, grava, lo mismo les da, pues el asfalto se queda pa' una acera cleril... tan taran tan.

Reciban su director Sr. Velasco, los organizadores y todos los que contribuyeron a su buen éxito mi enhorabuena.

Los salones de El Desengaño y Gaudioso estuvieron por tarde y noche rebosantes de gente de buen humor y buenas máscaras y en el Casino Nuevo hubo desanimación el domingo, y el martes estuvo concurridísimo de elegantes máscaras y bellas señoritas.—A. Her-nanz.

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana

Día 2 de Marzo de 1909

Altura barométrica.....	754.8
Máxima del aire a la sombra.....	-4.8
Id al sol en el vacío.....	3.2
Mínima.....	-4.6
Id con reflecto metálico.....	-6.2

PSICROMETRO

Termómetro seco.....	-0.4
Id. húmedo.....	-1.4

VIENTO

Dirección.....	S. O.
Clase.....	Fresco.
Recorrido en 24 horas.....	422
Estado del cielo.....	Cubierto
Lluvia en 24 horas.....	0.1
Agua evaporada en 24 horas.....	0.7

ANUNCIOS

Ama de cría, joven y de inmejorables circunstancias se ofrece. Angel Laguna, (Torrearevalo).

¡OJO!

A precios de liquidación LA EQUIDAD 15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, a precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuclillos, jabones de tocador é infinitad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

CONSULTORIO MEDICO-QUIRURGICO Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, conforme a los últimos adelantos científicos.

DE ANDRÉS RUIZ GARCÍA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regenta Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

Ama de cría.

Solters, de 22 años de edad, con leche fresca, desea criar en casa de los padres.

Para informes dirigirse a Felipe de Diego, en Monteagudo de las Vicarias.

Anuncio.—Ha regresado de Barcelona donde ha permanecido un temporada con el fin de perfeccionarse en la moda del peinado, nuestra convecina Mercedes Labanda Hernandez, y ofrece sus servicios en la calle de Santo Tomé, núm. 1, y a domicilio.

Tip. TIERRA SORIANA, Collado, 9

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias

de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES

FABRICA DE LEGIA LIQUIDA

Premiado con dos medallas de oro y plata para el colado y saneamiento de la ropa en frío

ALMACEN DE COLONIALES

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

PEDRO LLORENTE

ESTUDIOS 2, y COLLADO 21

SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Lorente, Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases, **EL «CHOCOLATE LLORENTE» ES EL MEJOR DE TODOS**

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

LA CONFIANZA

ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS

DE **Antonio Canalejo**

Collado, 47, Soria.

Todas las semanas fabrica excelentes chorizos y exquisitas morcillas que hay que probarlas para saborear lo que es bueno, pues, no siendo así, no se puede saber lo que es agradable al paladar y nutritivo para el estómago.

Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

Surtido completo en quesos, galletas, cafés, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA DE

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que ésta para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.

La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º, 11,50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.

La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12,50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.

El Mártir del Gólgota.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16,50 pesetas en rústica y 20 encuadernados, con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.

Descuento del 30 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración.

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo,

Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS

Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores,

establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.



El Gallo

Emilio Alba.
(Badajoz).

Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados.

De venta en casa de

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

¡ALTO!...

Nuevo taller de Encuadernación de Manuel Guzmán, maestro que fué en «Tierra Soriana» y anteriormente en Huesca, habiendo sido oficial de primera en cuantos talleres trabajó en Madrid y premiado con diploma de Cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara) á la edad de 16 años.

Este nuevo taller se encarga de cuantos trabajos se le confíen, tanto de lujo como los más modestos, á precios baratísimos.

Rebajas considerables á los señores librereros.

No equivocarse

Manuel Guzmán

Ferial, 2, planta baja.

SOCIEDAD ANÓNIMA

CROS

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONO

La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.

Economía en los precios —Resultados sorprendentes.

Papel de embalar, superior al de tela embreado.

Irrompible.—Admitido por las compañías de ferrocarril.

A 25 céntimos el metro.—En «Tierra Soriana» Collado, 9, Soria.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y adornos para teatros y disfraces.

Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2, Soria

PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA

Desinfección antiséptica

EL PRACTICON

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de los *saldos, sopas, potajes, salsas, gusados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería*, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y) sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadernado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 23 Madrid.

Adquiriendo un ejemplar de esta obra hay derecho á medio año de suscripción gratuita á TIERRA SORIANA.

Pídase en la Administración de este periódico.

MORCILLAS

culares, de cerdos superiores, frescos, se venden en casa de Antonio Canalejo, Collado, 47, Soria.

“LA MADRILENA,” GRAN COMERCIO DE COLONIALES

DE **Vicente García.**

(Sucesor de Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derroche! ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella.

Gran rebaja en todos los géneros.

“LA MADRILENA”

Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos.

Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA

Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, roedores, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordona.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

¡ROBERTO!

por don Godofredo Escribano

NOVISIMO METODO DE LECTURA

Supera por su brevedad y sencillez á todos los conocidos.

Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

HOSPEDERIA

DE

JOSÉ ZÚNIGA

Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

LA CUBANA

Sebastián Nicolás. (Badajoz)

¿Queréis tomar café selecto? Probad el de nuestra marca para convenceros de su clase y aroma verdad.

Venta exclusiva en el establecimiento

DE **Antonio Canalejo**

Collado, 47, Soria.